

Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1614

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.

Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.

Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 23 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

EL BENJAMIN

Escribimos sobre un supuesto, que podrá ó no confirmarse, y escribimos para abogar por que no se confirme. Se ha dicho, y el telégrafo lo ha transmitido, que una de las bases que para la paz se presentan por los yanquis es la cesión de Puerto Rico á los Estados Unidos.

¡Bien han sabido éstos buscar el corazón para herirnos! ¡Puerto Rico; la fidelísima Puerto Rico! ¡no menos que eso pretenden arrancarnos!

Preguntad á una madre, que lo sea, que quiera serlo, y para serlo tenga corazón; preguntadle cuál de sus hijos prefiere sacrificar, y abrazándolos á todos os responderá que ninguno.

Apretad más el dogal, desgarrad fibra á fibra su corazón y decidle que es forzoso, ineludible, sacrificar á uno de ellos, y esa madre se aprestará á la defensa de los pedazos de su alma, y os responderá que antes dá su vida que la de ninguno de ellos, y os ofrecerá todos los sacrificios, cuánto es y cuánto tiene por sus hijos.

España está en esa situación: España es esa madre á quien se le pide un hijo, y España, y los que por ella hablan, están en el caso de ofrecerlo todo, de darlo todo, por mucho que se les pida, menos un hijo..... ¡Y qué hijo!

Pretende Cuba ser mayor de edad, y pretenden algunos cubanos separarse de la madre Patria. Piensan los tagalos, que ayer vagaban semisalvajes en los montes de Filipinas, que el archipiélago pueden ellos gobernarlo sin España. Y á esos dos hijos que se rebelan, los defiende pródiga la Patria antes de caer en las uñas del extranjero, y por ellos gasta su oro, vierte su sangre y se juega la vida. ¿Qué no merece ese Puerto Rico, siempre fiel, siempre español por los cuatro costados?

Quisiéramos que la noticia de que partimos al trazar estas líneas fuera falsa, pero conocemos á nuestros enemigos; y esos han de herirnos donde más nos duela. A esos no les basta el daño material que nos han hecho; no les basta destrozarnos, no; quieren algo más: quieren que el dolor nos ahogue, y que sea largo, continuo, eterno. Esos quieren arrancarnos el Benjamin de nuestras colonias..... Esos buscan el corazón con la punta del puñal.

La madre no quiere el sacrificio de ninguno de sus hijos; á todos los defiende, por todos batalla. La madre verá con dolor y le costará lágrimas de sangre la separación del que voluntariamente se separa para ser libre..... ó para caer en poder del enemigo. Pero España, ceder friamente, á cambio de la paz, al que de ella no quiere separarse, al que la adora, al que nunca pensó en la separación, eso..... es un refinamiento de crueldad. Eso, jamás.

Puerto Rico, ni una vez siquiera ha apartado con desvío los brazos que le aprisionan contra el regazo de la Patria. Esta debe apretar más y más fuerte el abrazo y pedir... á trueque de dinero, de lo que sea, el que siga siendo español quien siempre lo fué, quien nunca pensó en dejar de serlo.

¡Puerto Rico!... Llenad de oro la boca que lo pide... si no podéis llenarla de plomo.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Toma de Balaguer.—23 de Julio de 1898

Cuando D. Pedro III el Grande subió al trono de Aragón y Cataluña, celebró la ceremonia de su coronamiento en Zaragoza, ceremonia que todos sus antecesores habían completado presentándose en Barcelona para que allí y ante las Cortes reunidas, confirmaran los fueros, usos y costumbres del Principado, requisito que D. Pedro no creyó oportuno verificar, causando de este modo el enojo y la natural protesta de la nobleza catalana, que conceptuaba un gran desaire la conducta de D. Pedro.

Establecióse una liga, en la que figuraban el conde de Urgel, conde de Foix y D. Jaime de Mallorca, y levantándose en armas para defender sus libertades y fueros, recorrieron los pueblos y villas en actitud amenazadora contra su rey, obligando al monarca aragonés á dejar la guerra que estaba sosteniendo con los moros, para ponerse al frente de un ejército y hacer respetar su soberanía en Cataluña.

Penetró con sus fuerzas en el condado de Urgel, recobrando las villas de Pons y Monmagastre, cuyos castillos mandó derribar, y puso sitio á Agramunt, no verificándose el asalto por las promesas del rey de respetar

los derechos y fueros de los valientes catalanes.

Pero viendo éstos que las promesas no se cumplían, se levantaron de nuevo capitaneados por el conde Foix, conde de Pallas de Urgel, vizconde de Cardona, Ramón de Abella y otros, reuniéndose en la ciudad de Balaguer como centro y división de las operaciones, y al cual se dirigió don Pedro al frente de un grueso ejército, poniendo sitio á la ciudad el 17 de Julio de 1280.

El combate por ambas partes fué rudo, pues si bien D. Pedro causaba grandes destrozos en la muralla con cinco brigadas que arrojaban piedras de gran peso, en cambio los sitiados reparaban con diligencia aquellos daños, entrando en la plaza, sin que D. Pedro pudiera impedirlo, 60 caballos y 40 ballesteros que se habían reunido en Agramunt para socorrerlos y que eran como la vanguardia de nuevos refuerzos.

Incomodado el rey con la entrada de estas tropas en la plaza, formó una valla de estacas por la parte de arriba y un puente de barcas atadas con cadenas por abajo, ejerciendo gran vigilancia en ambos puntos que hacía de todo punto imposible la entrada de nuevos refuerzos.

Así lo comprendieron los sitiados, teniendo al fin que entregar la ciudad el 23 de Julio, implorando la clemencia del monarca.

Este los encerró á todos en varios castillos, asegurando de este modo la tranquilidad en aquella parte de su reinado.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

DOLOROSAS perspectivas

Desde que en Marzo de 1895 comenzó la guerra separatista de Cuba, hasta hoy, han aumentado las pensiones de las viudas y huérfanos de militares 2.138.000 pesetas y 3.725.000 las de retirados del ejército y la armada.

Se desconoce á cuánto asciende el aumento de los jubilados de guerra y marina y de las pensionistas militares que cobran con cargo al crédito destinado á las de procedencia civil; pero, según fundados cálculos, no bajará el aumento de 500 ó 600.000 pesetas.

Antes de comenzar la guerra descendían las pensiones de retiro al punto de que en 1892-93 la baja fué de 300.000 pesetas; en 1893-94 pasó de 400.000; aumenta cerca de 200.000 en 1894-95, en cuyos últimos meses comienza la guerra; experimenta nuevo aumento de millón y medio en 1895-96; crece más de un millón en 1896-97, y pasa de otro millón en el año que en 30 de Junio terminó.

Estas clases que en 1893-94 consumían 39 millones de pesetas, se elevan en sólo cuatro años á 45 millones, cifra que aún ha de experimentar grandes aumentos cuando terminen las guerras que sostenemos.

Con razón comienza á preocupar hondamente que llegue la hora de la liquidación.

PALABRAS DE PRIM

Hé aquí un trozo del discurso que pronunció en el Senado el general Prim en 1862, acerca del poderío militar de los Estados Unidos en aquella fecha:

«Durante muchos años se ha creído en España y en Europa que los Estados Unidos eran una nación de comerciantes, cuidándose poco de cosas de guerra, sin espíritu militar, sin elementos militares, y por lo tanto sin posibilidades de hacer la guerra ni aun en su propio país.» Pero ya la Europa puede estar convencida de que no es así, y los hombres de Estado deben estarlo también de que la nación más poderosa de Europa será inferior á los Estados Unidos para luchar allá, en aquella región; pues á los Estados Unidos les será hasta fácil el transportar 100.000 hombres con un inmenso material á cualquier punto del continente, mientras que á la nación más poderosa de Europa le será muy difícil transportar siquiera 50.000, si no quiere comprometer su hacienda y exponerse á un descrédito mortal.

Yo tuve el honor de visitar uno de los ejércitos del Norte, el de Potomac, que mandaba el ilustre general Mac Clellan: se componía de 110.000 hombres con 500 cañones.

Yo puedo asegurar á los señores senadores que aquel ejército, por los hombres de que se componía, por su espíritu militar, por su disciplina, por su voluntad para la guerra y por

su inmenso material, se podía poner al frente de cualquier otro.

Y no se crea que lo que está ahora pasando con los Estados Unidos, ni que la sangrienta lucha que está sosteniendo les deje impotentes y exánimes; porque aun cuando les sucediera lo peor que les puede suceder para su fuerza, que es la separación de los Estados del Sur, de los del Norte, siempre quedarán dos grandes pueblos: el del Norte, inmensamente poderoso con la riqueza que le dan su industria, su suelo, sus caudalosos ríos y el genio emprendedor de sus numerosos habitantes; y el del Sur, que, aunque de menos población, como es también ardoroso y cuenta con un clima feraz, quedará una república muy vigorosa y potente, y tan guardada como lo puede ser la República del Norte. «Pues eso hay que tener en cuenta, y aconsejo á los hombres de Estado de mi país que no e pierdan nunca de vista.»

A VUELA PLUMA

Las noticias estupendas que circulan sobre la actitud del general Weyler deberían mover á este digno militar á desmentirlas por medio de una declaración terminante y categórica de respeto y acatamiento á los poderes constituidos.

Bien sabemos que, mientras otra cosa no se pruebe, la presunción moral y legal es de que el general Weyler, como todo ciudadano español que ha aceptado la legalidad vigente, ha de continuar acatándola sin necesidad de hacer nuevas protestas de sumisión, ni molestarse en desmentir las cábalas del vulgo maldiciente.

Pero la patria está perturbada y con hartos motivos para alarmarse; y en este caso se le presta un gran servicio contribuyendo á desvanecer cualquiera de dichos motivos de alarma, por fútiles que sean.

El general Weyler podría prestar, pues, este servicio á la causa de España, desmintiendo terminantemente á los agitadores que le atribuyen propósitos no del todo conformes con lo que exigen la disciplina y el respeto á la legalidad.

Al buen pagador no deben dolerle prendas.

El Centro del Ejército y de la Armada proponiase dar impulso á los trabajos del inventor Sr. Daza, facilitándole los recursos necesarios; pero el capitán general Sr. Chinchilla ha prohibido la reunión de coronales que á este fin iba á celebrarse en el citado centro, oponiéndose igualmente á que los socios del mismo iniciasen la suscripción que se había acordado en principio, fundado en que pudiera interpretarse como una protesta del dictámen desfavorable que la comisión técnica de la Armada había emitido.

En cambio las cigarreras de Madrid ha iniciado una suscripción que, según noticias, alcanza á algunos miles de pesetas.

Nuestra primera autoridad local, convencida de los daños que causa en esta ciudad la presencia de la *echadora de carias* de que nos ocupábamos en el número anterior,

le ha ordenado que abandone la población y su comarca en el improrrogable término de ocho días, advirtiéndole que en caso de desobediencia se verá obligado á recurrir á la guardia civil para que le acompañe al lugar de su procedencia, que es Barcelona.

Ahora solo falta que los agentes de la autoridad se encarguen de hacer respetar las órdenes de la alcaldía, advirtiéndoles... por lo que pudiera suceder, que el arrabal de Jesús y huertos inmediatos también pertenecen á Tortosa.

Dice un colega de Valencia:

«Continúa el embarque de melones en nuestro puerto. Ayer se embarcaron unas quinientas docenas para Barcelona, Tarragona y San Feliu de Guixols.

Esta fruta procedía de nuestra huerta, en la que actualmente se cotiza de 2'25 á 2'50 pesetas la docena.

En Algemesí se compran los de medida á dos pesetas y los de segunda á peseta.»

Un mulo que, uncido á un carro cargado de cebollas, estaba ayer mañana frente al Mercado público, mordió en el brazo izquierdo al niño Manuel Fumadó, causándole una herida bastante profunda, que le fué curada por el médico D. Santiago Vilá.

Por orden del Alcalde, el mulo en cuestión fué reconocido por el veterinario municipal, ante el temor de que pudiese estar hidrófobo.

La Liga de Productores del Principado de Cataluña ha cursado el siguiente telefonema dirigido á los señores Presidente del Consejo de ministros, ministro de Hacienda y ministro de Fomento:

«Madrid.

«Llegan cargamentos trigo extranjero, anunciándose nuevos importantes, apesar abundante cosecha país y elevados cambios. Urge restablecimiento derechos importación á 10 y 112 pesetas y se levante prohibición exportaciones para evitar envilecimiento precios cereales país y para que su comercio importación y exportación, si ésta se realizara, contribuyan respectivamente gastos guerra con derechos arancelarios y tributos 2 y 112 por 100.—Presidente Liga Principado, José Zulueta.»

La festividad de San Vicente de Paul la celebrarán los asilados de la Casa provincial de Beneficencia de esta ciudad el domingo próximo y solamente con los cultos religiosos que á continuación se detallan, en atención á las circunstancias azarosas por que atraviesa nuestra querida patria.

Por la mañana, á las seis, misa de comunión para los asilados y dependientes del establecimiento.

A las nueve, oficio solemne cantado por el coro de asiladas con acompañamiento de armonium.

A las cuatro y media, esposición de S. D. M., seráfico trisagio y sermón por un padre de la Compañía de Jesús, terminándose con la bendición y reserva.

En el espresado día se obsequiará á los albergados del benéfico estable-

cimiento con una comida extraordinaria de carne.

En la oficina de Montes del distrito de Castellon se han recibido ya y han quedado instalados en el local que ocupa, todos los efectos que componían la oficina de Montes de Tarragona que forma ahora no más que una sección del distrito forestal de la capital de la Plana.

Sigue el calor y el bochorno de días anteriores y sin que la más ligera señal venga á hacernos concebir la esperanza de un próximo cambio en la temperatura, que estamos seguros no cederá hasta que las nubes se dignen regalarnos un buen chubasco.

Los ciclistas de Reus que piensan tomar parte en las carreras que dará el *Club Velocipedista* el 25 del actual están preparándose de lo lindo en aquel velódromo; actualmente están bastante bien de forma los señores Perpiñá (Jaime), Casagualda, Sugrañes (Juan y Antonio), Lopez, Pinsard, Tapias, Vilagrasa y otros que seguramente batirán bien el cobre con los corredores que irán de fuera, entre los cuales se cuenta el campeón de Sevilla D. Antonio Ramos, á los madrileños señores Pérís, Cuber y Cerdaña y los barceloneses señores Manresa, Minué, Higinio, Fabian, Massó, Cosp, Escoda, Fischer, Almansa, Martinez, Guzmán de Villoria, Ibáñez, Robreño, etc.

Lo total de lo recaudado por las localidades vendidas hasta ahora se acerca ya á las 5.000 pesetas, con lo cual excusado es decir que el resultado no puede ser más satisfactorio.

Justos siempre con todo aquel que presta un buen servicio, no podemos menos que aplaudir el celo desplegado por los dependientes del Municipio, especialmente por el agente Sr. Iglesias, en la vigilancia de las orillas de nuestro río, al objeto de evitar las desgracias que todos los años se registran.

Se ha contratado el transporte de las tropas de Santiago de Cuba con la Compañía Trasatlántica española, la cual se compromete á llevar á la Península 24.000 soldados y un millar de oficiales, mediante el pago de 20 dollars por cada soldado y 50 por cada oficial.

Se enviarán cinco buques á Santiago dentro de nueve días; dos más antes del día 17, y el resto antes de tres semanas.

A causa del limitado caudal de aguas que arrastra el Ebro, el vaporcito *Ciudad de Tortosa* se ve precisado á fondear en la *Illa de Alberni*, causando con ello muchas molestias á los pasajeros que se dirigen á Amposta y caseríos de la Ribera, y las consiguientes pérdidas á su propietario.

Ha empezado en todas las escuelas públicas de la provincia el periodo de vacaciones hasta el 31 de Agosto próximo.

En el tren especial de baños, que este año era esperado con verdadera ansiedad, salieron ayer, en dirección á Ampolla, 9 pasajeros en segunda y 71 en tercera clase.

Calzado á medida Zapatería de Moreso.

Según las estadísticas de la capital de Francia, han ido este año á ella un 60 por 100 menos de norteamericanos que en los meses del año anterior.

A los cazadores noveles, ó á los que por exceso de confianza no guardan á las armas de fuego las *consideraciones* que se merecen, les recomendamos la lectura de las dos noticias siguientes:

«En la Puebla de Vallbona iba cazando por la partida del Safanechs un vecino de Benaguacil, llamado Rafael Ferrer, y al saltar una acequia cayó, disparándosele el arma con tan mala fortuna, que recibió la carga en el vientre, causándole la muerte casi instantánea.»

«El domingo último se encontraban cazando en el término de Nules dos amigos y vecinos de Burriana, ocurriendo el percance de dispararse una escopeta, con tan mala suerte, que mató á uno de ellos.»

La Comisaría de Guerra de Tarragona anuncia un concurso para el suministro de varios artículos á las tropas de esta guarnición.

El sultán de Marruecos ha expuesto á los embajadores de las grandes potencias, según afirman, que él no puede impedir que la escuadra yanqui establezca como base de operaciones á Tángier, por encontrarse dicha plaza casi indefensa. Aconseja, por consiguiente, á las grandes potencias que pongan ellas trabas á la realización de tal acto, pues quiere que su neutralidad en el actual conflicto sea absoluta.

llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en la cuarta plana titulado «Hotel Universal de Saleta y Malé», en cuya acreditada casa encontrarán, los que se dignen visitarla, toda clase de comodidades hermanadas con la economía en los precios de hospedaje y la amabilidad que distingue á sus dueños.

La dirección general de aduanas ha dirigido una circular á las delegaciones de Hacienda interesándoles que tan pronto sea conocido el resultado de la recolección de la presente cosecha de trigo, informen con urgencia acerca del número total de kilogramos en que se calcula su rendimiento en sus respectivas provincias, manifestando al mismo tiempo si la cosecha puede calificarse de *superior, buena, normal, corta ó mala*, para dar de este modo cumplimiento á lo mandado en la real orden de 28 de Febrero de 1895 disponiendo que se haga un estudio especial del comercio del trigo en España.

El Juzgado de instrucción de esta ciudad cita, llama y emplaza á Juan Mongó Sorli, natural y vecino de Cervera.

Parece que el gobernador civil de la provincia D. Alonso Román Vega, además de la enérgica circular que ha dirigido á todos los Ayuntamientos por medio del *Boletín Oficial*, ha manifestado en carta particular á los diputados provinciales los graves conflictos que abruman á la Corporación que representan, invitándoles á que cooperen por su parte

CORREO DE MADRID

21 Junio de 1898.

De Guantánamo

Comunican de Nueva York que se ha recibido allí un telegrama expedido desde la playa del Oeste, diciendo que el día 18 una chalupa del «Marble» avanzó por la bahía de Guantánamo, llegando hasta la altura de Cayo del Toro frente a la Caimanera.

El oficial yankee, que gobernaba la chalupa, informó al comandante de aquella posición española de la capitulación de Santiago de Cuba, firmada por duplicado, dándole copia certificada de ella; se intimó el cumplimiento de lo convenido en la capitulación y fijó un plazo para que se arriase la bandera española en Guantánamo y todos los fuertes y puertos del distrito.

Al mismo tiempo, los oficiales yankees, en nombre del general Shafter, declaran que si los españoles inutilizan el cañonero «Sandoval», la artillería y las municiones existentes en el distrito, ó si tratan de destruir las fortificaciones, los edificios públicos ó los cuarteles de la Caimanera y Guantánamo, entonces la guarnición española no sería tratada como prisioneros de guerra.

A mediodía ha quedado arriada en Guantánamo la bandera española.

La capitulación y entrega de ambas plazas tendrá lugar mañana.

Bombardeo de Manzanillo

Dicen de la Habana que de los ocho barcos que bombardearon á Manzanillo, cinco se retiraron á sotavento y tres hácia el Cabo Cruz.

Estos últimos cañearon la torre heliográfica llamada de Cayo Hueso, consiguiendo que una de las granadas estallara sobre la misma.

La explosión produjo grandes destrozos en la caseta y averías en los instrumentos y papeles.

Los telegrafistas lograron extinguir el incendio que se produjo.

Para Puerto Rico

Un telegrama de Nueva York dice que el Gobierno de Washington ha transmitido órdenes urgentes para que esta misma noche se efectúe el embarque de la expedición que se destina á Puerto Rico.

También dicen de Nueva York que se confirma la noticia de que el general Miles salió ayer á bordo del «Yale» con rumbo á Puerto Rico.

Muerte de Calixto Garcia

Dicen también de Nueva York que telegrafian de Kingston (Jamaica) diciendo que allí circula el rumor de que ha muerto el cabecilla cubano Calixto Garcia, á consecuencia de un disparo de arma de fuego.

Los refugiados cubanos que han llevado la noticia dicen que ésta no se hará pública por razones de Estado.

Hay muchos indicios para creer que esta noticia es exacta, pero no está comprobada.

Los yankees y los rebeldes

En todas sus comunicaciones el general Shafter reprocha durísimamente á los insurrectos cubanos, diciendo que faltan á toda clase de sentimientos nobles.

Les trata después de perezosos, y les censura diciendo que se han negado á socorrer á los heridos yankees durante las batallas.

Dice que han vivido á costa de los yankees, devorándoles todas las provisiones.

Los insurrectos, á su vez, muestran muy descontentos de los yankees por no haberles dejado posesionarse de Santiago de Cuba, á pesar de habérselo prometido.

Teniendo en cuenta estas discusiones, se teme en Washington que habrá en breve algún grave conflicto entre los yankees y los rebeldes.

En el proceder de los norteamericanos con los insurrectos está el castigo de los crímenes que han cometido contra la humanidad y la patria.

Las tropas de los Estados Unidos, al llegar á la Gran Antilla no llevaban otro objeto que auxiliar á los rebeldes cubanos que combatían á las órdenes del titulado gobierno que funciona en el Camagüey.

Mas, sea obedeciendo las órdenes del Gobierno norteamericano, sea porque á todo ejército regular le desagrade luchar con partidas sueltas de guerrilleros, lo cierto es que á los rebeldes cubanos no les han permitido izar la bandera de la estrella solitaria en Santiago de Cuba, ni en ningún otro punto, ni siquiera se les ha permitido, después de la capitulación, intervenir en la administración de esta ciudad.

**LIBRERIA, PAPELERIA
objetos de escritorio é imprenta**

DE LAS

HERMANAS HEREDERAS

DE

L. Bernis

6, Obispo Aznar, 6

antes Plaza Nueva

TORTOSA

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

PRECIOS MÓDICOS

6, Obispo Aznar, 6

**CONSULTORIO HOMEOPATICO
DEL MÉDICO**

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

A los enfermos de los ojos

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Ultimas novedades

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

te á facilitar medios para detener el descrédito de la administración provincial.

Ha sido capturado por la policía en Barcelona un prófugo francés que se dedicaba á facilitar á los prófugos españoles el viaje á la vecina república proporcionándoles los documentos necesarios falsificados.

En la acreditada librería de D. Arturo Voltes se ha recibido la segunda remesa de la importante obra, de actualidad, *Mi política en Cuba*, publicada recientemente por el teniente general Sr. Marqués de Polavieja.

Dicha obra se vende al precio de tres pesetas ejemplar.

Segun una ley vigente, el 10 por 100 de los aprovechamientos forestales debe destinarse á formar un fondo con que fomentar el arbolado.

Desde Julio de 1896 á Marzo de 1897 inclusive han entrado en este fondo 697.513 pesetas y en el mismo periodo de 1895 á 1896 la recaudación fué de 724.102.

Mucho puede hacerse con tales sumas bien aplicadas, y si se persiste, al cabo podremos ver en nuestro país todo el arbolado que debiera haber, y que en parte por ignorancia y en parte por incuria no existe, con grandísimos perjuicios para la salud y la riqueza públicas.

En el negociado de contabilidad del ministerio de Estado se reciben las sumas que las familias de los prisioneros de la escuadra de Cervera deseen enviarles.

En el tren correo de Barcelona llegó ayer á esta ciudad, procedente de Barcelona, nuestro estimado amigo D. Ramón Malla y Grané, acompañado de su distinguida familia.

Sean bienvenidos.

Han comenzado á circular los prospectos para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

Dicho sorteo constará de 55.000 billetes á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos de á 50 pesetas, distribuyéndose 19.250.000 pesetas en 2.800 premios y 5,499 reintegros.

El Ayuntamiento de Castellón ha tomado como medida salvadora contra la ruina que amenaza aquel Erario, la supresión de la mitad del alumbrado público. El acuerdo fué motivo de comentarios y crítica del público y que pueden juzgarse por lo mal recibida que ha sido esta suprema determinación.

Han sido conducidos al puerto de Roquetas (Almería) nueve naufragos del barco portugués *Juanita*, pasado por ojo por un vapor de nacionalidad desconocida que prosiguió su viaje.

Dichos naufragos fueron entregados al vice-cónsul de Portugal.

El plantío del olivar en España se calcula, según los datos estadísticos, en 1.152.637 hectáreas.

Y la producción es de 2.975.384 hectólitros.

En comparación con el extranjero, España es el país del mundo que produce más aceite de olivas. Mientras en Francia solo obtienen una cosecha de 300.000 hectólitros é Italia un millón poco más ó menos, nuestro suelo rinde en un año normal 3.000.000.

Dicen de Ceuta:

«Viajeros venidos de Marruecos cuentan que hay nueve mil moros de las tropas regulares del sultán, acampados en las cercanías Tetuán. Hasta ahora hay que suponer, que dadas las buenas relaciones que sostenemos con el imperio marroquí, estas tropas solo tienen por objeto garantizar el orden en las káailas fronterizas á esta plaza.»

La lepra va extendiéndose de manera alarmante en la región levantina, pues hay casos en Valencia y en otros muchos pueblos de aquella provincia.

Una reciente estadística dice:

«En España cobran nómina del Estado, de la Provincia y del Municipio, más de 400.000 ciudadanos. Esta nómina la tiene que satisfacer el contribuyente, aparte de otras cargas abrumadoras.

Tenemos más empleados que los Estados Unidos, que Rusia, que Inglaterra, que cualquiera otra potencia de primer orden.»

La Comisión organizada del primer congreso internacional de estudiantes que se verificará en Turin durante el próximo mes de Septiembre ha hecho circular profusamente el programa de las fiestas con que han de ser obsequiados los estudiantes extranjeros por sus colegas los italianos.

Habrá un torneo internacional de esgrima y otro de tiro al blanco, conciertos, carreras ciclistas y exposiciones alpinas.

Las sesiones del Congreso tendrán por objeto constituir las bases de una federación internacional de estudiantes.

Las Compañías de ferro-carriles italianos harán considerables rebajas en sus tarifas con objeto de facilitar la concurrencia de congresistas.

¿QUÈ QUEREIS MAS?

El médico-oculista D. Juan J. Cucala **garantiza la cura y operaciones** tal como prometerá; de lo contrario, no **cobrará honorarios.**

Opera las **cataratas** en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

REGISTRO CIVIL

DIA 21

Nacimientos.—José Vidiella Valldeperes.

Defunciones.—Rosa Rodriguez Fabregat.

Matrimonios.—Ninguno.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremimientos desaparecen á las primeras dosis. Exito seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PÉREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á si mismo el rico toilete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfiro, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

—Angel—

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufatura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confeitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

TALLER DE CAMISERIA

DE

D. José Vallespi

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales: una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc., etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas, 2.—TORTOSA

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

A los enfermos de los Ojos



Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las **entarratas** se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las **granulaciones** se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de La Cenia D. José Ballester.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á La Cenia.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS

¡QUIERES RELOJES BUENOS Y BARATOS?

M. CLIMBENI

ANGEL, 9 TORTOSA

LOS ENCONTRAREIS EN LA Relojeria de